

Comentario de Libros

LUISA VILA VILAR

"El viaje de Amedée Frézier por la América Meridional"

Edita: Diputación Provincial de Sevilla
Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía.
385 páginas. Sevilla, España, 1991.

La autora presenta la relación de los viajes de Amedée Frézier a América, investigando responsablemente la valiosa documentación existente al respecto, tanto en España como en Francia, especialmente la "Relation du voyage de la Mer du Sud aux côtes du Chili ex du Perou", editado en 1732 por Didot Nyon Guillau, París.

Amedée Frézier (1682-1773) vino a América entre los años 1712 y 1714 y luego, nuevamente, entre 1717 y 1725, con la misión de inspeccionar las instalaciones militares de las colonias españolas en el Nuevo Mundo.

La relación de su "Viaje" está plena de anécdotas, descripciones geográficas y sociales, como también de situaciones históricas que no escaparon a su observación directa y profunda. Detalla aspectos de la vida chilena entre 1709 y 1716, las actividades comerciales con Francia y cuenta con el beneplácito del Gobernador Juan Andrés de Ustáriz para los contactos con los diversos grupos de la sociedad chilena. De esta manera, accede y difunde información y conocimientos sobre mejoramiento de cultivos, trabajos de carpintería, hilandería y construcción.

La obra de Frézier constituye un adelanto al conocimiento de la época: modifica mapas y cartas marinas holandesas; corrige la ubicación de las islas Ascensión. También participa en la descripción de plantas y animales, en donde el padre Alonso de Ovalle le asesora en sus afanes botánicos y zoológicos. Entrega anotaciones importantes en relación al clima de los territorios visitados, difunde ideas sobre los fenómenos naturales como terremotos y deslizamientos de tierras. Conoce los trabajos de la minería en Copiapó, Coquimbo, Tiltil y Perú; de paso, se interesa grandemente por el proceso de fundición de la plata.

Entrega interesantes relatos acerca de la forma de administración del gobierno español en las Colonias

y la acción del Ejército y la Iglesia, en la relación diaria de la sociedad criolla. No deja de lado su observación con respecto al trato con los indígenas por parte de las autoridades civiles y religiosas y se interesa personalmente por las costumbres propias de las tribus Picunche, Mapuche, Huilliche y Pehuenche en el territorio: su organización familiar, militar, vida económica y espiritual.

En general, el trabajo de Frézier hizo posible un mejor conocimiento de los países visitados por este ingeniero francés, a través de sus mapas de 110, Pisco, El Callao (Perú) y planos de ciudades como Concepción, Penco, Valparaíso, Santiago, La Serena, Arica, además de sus dibujos de flora, fauna y actividades socioeconómicas de los pobladores.

El trabajo que presenta Luisa Vila Vilar sobre la obra de Frézier obtuvo el Premio de Investigación V Centenario otorgado por la Excelentísima Diputación de Sevilla en 1990 y es un real aporte para un mejor conocimiento de la vida colonial de la Isla de Santo Domingo, Perú y Chile, durante el siglo XVIII, llamado con justicia "el Siglo de las Luces", por las iniciativas de pioneros que no vacilaron en dejar una vida tranquila, por la audacia de conocer y comprender otros paisajes, otros grupos humanos que en regiones lejanas también hacían esfuerzos por superar sus propias condiciones de vida. Esta relación de viajes, ideas, sentimientos y acciones ha estimulado a viajeros por ir siempre más allá, por conocer personalmente lo desconocido que hay en otras tierras y en otros hombres. Frézier fue uno de ellos, y Luisa Vila Vilar una investigadora que profundizó en la vida fascinante del ingeniero francés en su "Viaje" por tierras americanas.

Profesor Basilio Georgudis Maya

PETER J. TAYLOR

"Political Geography. World-Economy, Nation-State and Locality"

Harlow and New York, Longman Group UK Limited/John Wiley & Sons, Inc. 1989

En el transcurso del año 1985 el profesor Peter James Taylor, de la inglesa universidad de Newcastle upon Tyne y editor del *Political Geography Quarterly*, presentó la primera edición de un buen texto de

geografía política dedicado a los estudiantes universitarios de la disciplina. En 1989 la obra fue revisada y planificada como texto global de geografía política para estudiantes universitarios de diferentes discipli-

nas, interesados en la *res politica* o cosa pública de cualquier lugar del planeta. El éxito del trabajo queda en evidencia en los años 1990 y 1991, momento en que los editores de la obra hacen circular reimpresiones de la segunda edición, incluyendo la traducción a la lengua japonesa.

El trabajo aparece ordenado en siete grandes temas, los cuales se organizan como sigue: Un enfoque de sistemas para la geografía política, Resurrección de la geopolítica, Geografía de imperialismos, Estados territoriales, Nación y nacionalismo, Repensando la geografía electoral y Geografía política de localidades.

En tanto la metodología de presentación, el autor inicia la redacción de cada capítulo con un detallado esquema analítico, el cual, en la práctica, es una explicitación del índice de la obra. Dicho procedimiento facilita al lector la comprensión de apartados y subapartados y observar cómo las ideas se organizan en sistemas coherentes para entender los distintos aspectos que interesan al autor. A la vez, dicha forma de exposición facilita combinar las teorías tradicionales con los desarrollos más recientes y radicales que buscan explicar al complejo mundo de los procesos políticos en tanto su dimensión espacial.

Este camino, integrado para acceder al conocimiento, facilita observar las escalas global, nacional

y/o local en que se dan los hechos políticos, permitiendo generar un esquema de organización para la investigación de asuntos diversos. Dicho esquema organizacional es utilizado ampliamente en el presente trabajo para análisis de la geopolítica, del imperialismo, del Estado territorial, del nacionalismo, de la democracia liberal y, obviamente, de la política.

Como es natural, el autor explica su propio pensamiento teórico para la geografía política al examinar las principales tendencias políticas que dinamizan el mundo contemporáneo. La geopolítica de la Guerra Fría -aún no se producía el colapso soviético y de los "socialismos reales"-, el futuro del Estado nacional, perspectivas de elecciones en el Tercer Mundo y la situación del gobierno local.

Luego de leer y analizar cuidadosamente el trabajo, bien podríamos coincidir con las opiniones de otros lectores del mismo. Alguien dijo que Taylor ha escrito el mejor texto que vino a revitalizar la geografía política, asunto que compartimos; en tanto que otra opinión sitúa la obra en la cúspide más importante de los textos editados en los años ochenta en el campo de la geografía humana, materia que podría ser discutida más ampliamente.

Hernán Santis Arenas

C. P. PATTON; C. S. ALEXANDER; F. L. KRAMER "Curso de Geografía Física"

Reedición española: 1983.

Ediciones Vicens-Vives

446 páginas. Barcelona, España

El estudio geográfico físico de la Tierra tiene, en esta publicación, un acierto que satisfará las exigencias de los estudiantes y especialistas para conocer, comprender e interpretar las diversas variables que son las bases del complejo natural del planeta. El Sistema Geográfico es tratado con profundidad y extensión, no sólo a través de un texto ameno y comprensible, sino también por los numerosos croquis, esquemas, gráficos, dibujos y fotografías que complementan eficientemente el tema en estudio.

Se analizan las variables que intervienen en la teoría climática y a través de la clasificación de Koeppen, con ejemplos prácticos, permiten comprender la distribución mundial de los climas e interpretar la diferenciación de cada uno de ellos.

El estudio de las formas del relieve permite manejar el conocimiento de las teorías tectónicas, los

procesos orogénicos y las actuales y variadas formas del planeta, tanto continentales como marítimas.

La consecuente relación clima-relieve-hidrografía-vegetación-fauna y suelo está bien delineada, hecho que permite establecer la interconexión de causas, características y efectos en lo que conocemos como Medio Ambiente: su importancia actual frente a la calidad del mismo para conservar, preservar y acrecentar los recursos y bienes existentes, sin menoscabo para las generaciones futuras.

El texto presenta un "Apéndice" con la forma, dimensiones y proyecciones de la Tierra, como también entrega un "Glosario" de los términos utilizados y que corresponden al lenguaje inherente a la ciencia geográfica.

Basilio Georgudis Maya